

Estrategias de aprendizaje en estudiantes de la Facultad de Derecho de una universidad privada, Lima

Edith Olivera Carhuaz (*)
<https://orcid.org/0000-0002-7400-8625>
Universidad Privada San Juan Bautista
Recibido: 15/11/22
Aceptado: 15/12/22

Resumen

Las estrategias cognitivas promueven un aprendizaje autónomo, independiente, de manera que el control del mismo lo establece el estudiante por lo que es de suma importancia considerarla en la vida universitaria. El objetivo fue determinar el nivel de aplicación de las estrategias de aprendizaje en los estudiantes de la Facultad Derecho de una universidad privada Lima. Mientras que el método aplicado fue de enfoque cuantitativo, diseño no experimental y de corte transversal. El muestreo fue no probabilístico por conveniencia, obteniendo una muestra de 383 estudiantes de la Facultad de Derecho de una Universidad de Lima. El instrumento empleado fue la escala ACRA-Abreviada, el mismo que cuenta con cuarenta y cuatro ítems divididos en tres dimensiones: estrategias cognitivas y de control del aprendizaje, de apoyo al aprendizaje y hábitos de estudio. Respecto a la validez y fiabilidad del instrumento se obtuvieron índices muy aceptables. Se concluye que los estudiantes universitarios de derecho presentan un nivel regular en la aplicación de las estrategias de aprendizaje, así como en las cognitivas, de control y de apoyo lo que tiene una implicancia en el desempeño académico del universitario.

Palabras clave:

Estrategias de aprendizaje, desempeño académico, aprendizaje, técnicas autodidactas, métodos de aprendizaje

Abstract

Cognitive strategies promote autonomous, independent learning, so that the control of it is established by the student, so it is of the utmost importance to consider it in university life. The objective was to determine the level of application of the learning strategies of the students of the Faculty of Law of a private university in Lima. While the applied method was quantitative approach, non-experimental and cross-sectional design. The sampling was non-probabilistic for convenience, obtaining a sample of 383 students from the Faculty of Law of a University of Lima. The instrument used was the ACRA-Abbreviated scale, which has forty-four items divided into three dimensions: cognitive strategies and learning control, learning support, and study habits. Regarding the validity and reliability of the instrument, very acceptable indices were obtained. It is concluded that university law students present a regular level in the application of learning strategies, which has an implication in the academic performance of the university.

Keywords:

Learning strategies, academic performance, learning, self-taught techniques, learning methods

Introducción

En la vida universitaria, las estrategias de aprendizaje deben ser planificadas y ejecutadas adecuadamente con la finalidad de garantizar el buen desempeño académico del discente. El esfuerzo mental que exige el nivel de educación superior es diferente al de la etapa básica. Por lo que es importante el buen manejo del tiempo, el desarrollo de habilidades autodidactas y la autorregulación para afrontar las nuevas exigencias académicas propias de cada carrera (Pérez et al., 2013).

Inicialmente, el término estrategia se relacionó con el logro de objetivos y metas en el área militar. Luego fue asociado con la gestión administrativa. Sin embargo, es a partir de los años cincuenta, de la mano de la teoría cognitiva, que el uso de las estrategias se orientó hacia la obtención de conocimiento (Domínguez & Martínez, 2001). No solo se concibió la implementación táctica de la estrategia sino se dirigió hacia el desarrollo del conocimiento y el aprendizaje en el área social (Schunk, 1991).

Las estrategias de aprendizaje son el conjunto de comportamientos y pensamientos que influyen en el alumno al momento de codificar información. (Weintstein & Mayer, 1983). Por su parte, Monereo (2000) señala que estas se componen de capacidades, habilidades cognitivas, técnicas y demás métodos que faciliten los procesos de aprendizaje. Gallardo et al. (2012) afirman que se trata de un conjunto organizado, consiente e intencionado sobre todo aquello que hace el estudiante para lograr los objetivos de aprendizaje. Estos procesos poseen aspectos tanto cognitivos como metacognitivos, los cuales se evidencia al ordenar y enlazar la información percibida mejorando el rendimiento académico (Meza, 2013; Peculea & Bocos, 2015; Araya et al., 2017; Butrón & Sánchez, 2021).

Aunque la comunidad científica aun no establece una posición clara respecto a los tipos de estrategias de aprendizaje, una de las más utilizadas es la de Román y Gallego (2008). Ellos, basándose en el modelo cognitivo, plantean cuatro tipos de estrategias para su evaluación: las estrategias adquisición, codificación y evocación. Además, de una fase final de apoyo o estrategia motivacional que consisten en una serie de estimulaciones que activan y regulan la conducta, propiciando de esta forma un buen clima para aprender (Gallardo, 2012).

La importancia de su aplicación radica en que este conjunto de procesos engloba no solo aspectos cognitivos sino incluye otros vinculados a la disposición, motivación, planificación y control al afrontar nuevos conocimientos en pro del aprendizaje. Ello constituye y fundamenta un buen planteamiento estratégico, logrando la adquisición de información significativa. (Valle et al., 1998). Por lo que, su utilidad en el ámbito de la educación superior, principalmente en el área de humanidades, tiene mayor presencia (Camarero et al., 2000; Bahamón et al., 2012).

Parra (2021) en colaboración con la UNESCO desarrolló un estudio donde buscó identificar el perfil del estudiante universitario y determinó que las características más resaltantes son la convivencia de distintos géneros e identidades. Además, que la demografía de los universitarios es variada, aunque indica mayor presencia del alumnado de la capital. Las actitudes que sobresalen son la perseverancia, espontaneidad y adaptabilidad. De igual manera, poseen habilidades en el manejo de las tecnologías, siendo considerados nativo-digitales, pero poseen pocas técnicas, estrategias y métodos de aprendizaje tradicional (Universidad Politécnica y Artística de Paraguay, 2021; Gonzales et al., 2008).

López et al. (2018) aduce que de todas las estrategias de aprendizaje que emplea el estudiante universitario destaca en mayor nivel el aprendizaje autónomo. Mientras que para Alarcón et al. (2019) las más utilizadas por los alumnos en ese nivel son el de procesamiento y control. Rosales (2020) señala que la mayoría de los universitarios emplea estrategias de elaboración seguidas de las de ensayo, de organización y las metacognitivas. Por su parte, Visbal et al. (2017) afirma que, las estrategias de mayor uso son la de adquisición seguida por la de apoyo. Por ello, es considerada como un factor que

afecta el desempeño del estudiante. Además, Jeronimo et al. (2020) asevera que los niveles de uso de las estrategias de aprendizaje (EA) entre estudiantes que están iniciando y finalizando la vida universitaria son diferentes.

Por otro lado, Betancourt (2019) confirmó la relación entre las estrategias de aprendizaje y el rendimiento académico. Sin embargo, Chávez (2021) no halló relación entre las dos variables referidas. Asimismo, Capristan (2022) reveló que a pesar de que los estudiantes tengan un alto nivel de uso de estrategias de aprendizaje, estos no necesariamente están relacionadas con el rendimiento académico.

Por lo expuesto, es evidente que existen investigaciones sobre la evaluación del dominio de estrategias de aprendizaje en los estudiantes universitarios. No obstante, en nuestro contexto no existen investigaciones que se halla enfocado específicamente en estudiantes de derecho. Por ello, la presente investigación tiene como propósito determinar el nivel de aplicación de las estrategias de aprendizaje en los estudiantes de la Facultad de Derecho, analizando el perfil del alumnado y las exigencias que esta área de estudios requiere.

Método

El estudio es no experimental y descriptivo porque se analizarán las características de una población, clasificándola en niveles. Además, es de corte transversal dado que se analizaron los datos que se recogieron en un solo momento (Hernández, et al., 2014)

La muestra estuvo constituida por estudiantes de la Facultad de Derecho de una Universidad Privada de Lima, siendo el muestreo no probabilístico por conveniencia, quedando conformada por 383 estudiantes universitarios, de un total de 532 matriculados en el semestre 2022 -2, los cuales respondieron de manera satisfactoria la encuesta.

Este trabajo se desarrolló bajo la escala de estrategias de aprendizaje (ACRA) porque desarrolla cuatro procesos que consideramos importante para obtener nuevos conocimientos. El primero de ellos es la adquisición de información, que consiste fundamentalmente en la atención y la repetición. La segunda fase se refiere a la nemotecización donde se elabora esquemas que ayudan a organizar y estructurar los contenidos. La tercera llamada recuperación trata diversas estrategias que evocan contenido ya codificados y elaboran respuesta en base a estos. La cuarta fase es el apoyo, esta se encuentra conformada por factores meta cognitivos, afectivos, sociales y motivacionales (Camarero et al., 2000).

En este sentido, se optó por la versión adaptada de la escala ACRA-Abreviada, elaborada por Fuentes y Justicia (2003) porque adecuaron el instrumento a la realidad universitaria, tomando de base la versión de Román y Gallego (1994). Este instrumento cuenta con cuarenta y cuatro ítems divididos en tres dimensiones: estrategias cognitivas y de control del aprendizaje, estrategias de apoyo al aprendizaje y hábitos de estudio. Respecto a la validez y fiabilidad del instrumento, los autores obtuvieron índices muy aceptables, siendo validada para su aplicación en estudiantes universitarios.

Esta escala fue aplicada de manera anónima, respetando la identidad y confianza de los participantes. Previamente, firmaron el consentimiento informado para garantizar su participación libre y voluntaria.

Posterior a la recolección de datos, se procedió a analizar los resultados, se empleó el programa Excel V. 2019 para la elaboración de la base numérica. Para obtener los datos estadísticos, se realizó la tabulación en el software SPSS V.26, procesando cada una de las dimensiones de la escala en mención.

Resultados

Los resultados se presentan en relación a los objetivos planteados en el estudio. La caracterización sociodemográfica de la población estuvo compuesta por el género, la edad y el año académico que cursa el estudiante, donde se observa que una gran parte de la muestra se encuentra compuesta por varones y el 90% de alumnos son jóvenes entre los 18 a los 26 años.

Tabla 1
Datos sociodemográficos

		Frecuencia	Porcentaje	Porcentaje válido	Porcentaje acumulado
Género	Masculino	214	55,9	55,9	55,9
	Femenino	169	44,1	44,1	
	Total	<u>383</u>	<u>100,0</u>	<u>100,0</u>	<u>100,0</u>
Edad	Joven	346	90,3	90,3	90,3
	Adulto	37	9,7	9,7	
	Total	383	100,0	<u>100,0</u>	<u>100,0</u>
Grado	1° año	77	20,1	20,1	20,1
	2° año	79	20,6	20,6	40,7
	3° año	60	15,7	15,7	56,4
	4° año	85	22,2	22,2	78,6
	5° año	39	10,2	10,2	88,8
	6° año	43	11,2	11,2	
	Total	383	100,0	100,0	100,0

Tabla 2

Niveles de aplicación de estrategias cognitivas y de control del aprendizaje al aprendizaje en estudiantes de la facultad de derecho de una universidad privada de Lima

Dimensión		Frecuencia	Porcentaje	Porcentaje válido	Porcentaje acumulado
Estrategias cognitivas y de control del aprendizaje	Malo	72	18,8	18,8	18,8
	Regular	194	50,7	50,7	69,5
	Bueno	117	30,5	30,5	100,0
	Total	383	100,0	100,0	

Se observa en la tabla 2 que los estudiantes universitarios presentan una tendencia regular (50.7%) respecto a los niveles de aplicación de estrategias cognitivas y de control de aprendizaje; asimismo, un gran número de estudiantes se encuentra en el nivel bueno (30.5%), caso contrario a una pequeña fracción de la población que no tiene un mal nivel (18.8%). Frente a estos resultados se puede afirmar que los estudiantes universitarios tienen ciertas estrategias que les ayudan a planificar y controlar sus actividades.

Tabla 3
Niveles de Estrategias de apoyo al aprendizaje en estudiantes de la facultad de derecho de una universidad privada de Lima

Dimensión		Frecuencia	Porcentaje	Porcentaje válido	Porcentaje acumulado
Estrategias de apoyo al aprendizaje	Malo	71	18,5	18,5	18,5
	Regular	231	60,3	60,3	78,9
	Bueno	81	21,1	21,1	
	Total	383	100,0	100,0	100,0

En la tabla 3 se logra apreciar que la mayoría de estudiantes poseen un nivel regular (60.3%) en la dimensión estrategias de apoyo al aprendizaje, a su vez, una cantidad reducida de estudiantes reflejo un buen nivel (21.1%), situación opuesta a una fracción de la población que tiene un mal nivel (18.5%) en la aplicación de las estrategias de apoyo al aprendizaje. Por ello, se afirma que una gran fracción del alumnado poseen técnicas y estrategias que les permiten codificar y registrar de mejor manera la información impartida por los docentes.

Tabla 4
Niveles de Hábitos de estudio en estudiantes de la facultad de derecho de una universidad privada de Lima

Dimensión		Frecuencia	Porcentaje	Porcentaje válido	Porcentaje acumulado
Hábitos de estudio	Malo	142	37,1	37,1	37,1
	Regular	223	58,2	58,2	95,3
	Bueno	18	4,7	4,7	
	Total	383	100,0	100,0	100,0

Respecto a los niveles de hábitos de estudio, un 58.2% de los estudiantes reflejó un nivel regular, un 4.7% se encontró en un nivel bueno y sorpresivamente un 37.1% de los alumnos tiene malos hábitos de estudio. Por tal motivo se puede afirmar que una gran parte de los estudiantes no presentan conductas que favorecen su aprendizaje.

Discusión

Frente a los resultados obtenidos, es claro que los alumnos de la facultad de derecho presentan un nivel aceptable respecto a las estrategias de aprendizaje; esto conlleva a establecer de manera característica cada una de las dimensiones, para poder ubicar y reforzar aquella que presente un menor índice. Los datos sociodemográficos reflejaron que un grueso de la población se encuentra en la etapa de la juventud y entre los grados 1º y 4º, etapas donde se requiere un desarrollo de estrategias académicas para poder registrar y ordenar las actividades, aunque Jernonimo et al. (2020) señala que no existen diferencias significativas entre las etapas iniciales y finales.

Respecto al caso particular del estudiante de derecho, disciplina donde se exige una alta capacidad de retención y procesamiento deductivo, con base en procesos lógicos es realmente importante la presencia de estrategias de aprendizaje para poder captar y registrar en la información en la memoria a corto plazo y posterior codificación en la memoria a largo plazo (Espinoza, 2009).

Los jóvenes universitarios necesitan múltiples actitudes y capacidades para poder cumplir con sus labores académicos, frente a esta situación los estudiantes de la facultad de derecho de una Universidad Privada de Lima presentaron una mayor presencia en la dimensión de estrategias cognitivas y de control de aprendizaje, siendo esta la única que alcanzó un porcentaje de 30.5% en el nivel bueno y 50.7% en nivel regular. Resultados que concuerdan con el estudio dirigido por Alarcón et al. (2019) quien determinó que los jóvenes universitarios presentan en mayor medida estrategias de aprendizaje, cognitivas y de procesamiento, siendo estas las más utilizadas. Asimismo, Rosales (2020) afirmó que en los estudiantes universitarios las estrategias metacognitivas se presentan en un 60%, clasificándola como fundamental para el desarrollo de las actividades académicas.

El análisis de la segunda dimensión reflejó un nivel regular en las estrategias de apoyo, alcanzando un 60% de los sujetos analizados, demostrando que una gran cantidad de jóvenes implementan estrategias de apoyo para desarrollar sus actividades académicas y mejorar su rendimiento. Estos resultados, están acorde a los desarrollados por Visbal et al (2017) quien obtuvo que un 37.7% del total de la población presenta mayor uso de las estrategias de apoyo, siendo este un factor principal que influye en el desempeño académico. Tal como afirma Betancour (2019) quien halló una relación significativa (0,846) entre el rendimiento académico y las estrategias de aprendizaje.

Respecto a la tercera dimensión se obtuvo que un 58% de la población estudiada presenta un nivel regular y el 37% refleja un nivel malo, dejando en evidencia la falta de costumbre en el repaso, la elaboración de resúmenes y la preparación frente a nuevos temas. Resultados acordes a los obtenidos por Rosales (2020) quien señala que, en los estudiantes universitarios un 28% solo elabora resúmenes y un 31% realizan paráfrasis, dejando en evidencia la urgente mejora de este aspecto.

Conclusiones

- En los cinco diarios analizados (El Comercio, La República, Perú 21, Ojo y Trome) predominan los titulares de carácter informativo o designativo, aquellos que permiten transmitir un contenido, contar algo. Estos corresponden a la función referencial o representativa del lenguaje, la que se centra en lo que uno quiere comunicar al otro (de quién o de qué se habla). Este tipo de titulares arrojó un porcentaje de 31.91 % del total estudiado, una tercera parte de la muestra. La mayoría correspondió a los diarios El Comercio y La República.

- Otra tercera parte de las unidades de registro examinadas la constituyen los titulares expresivos o emotivos, los que se centran en la actitud del emisor, que representaron el 30.14 % del conjunto analizado. Si bien los titulares informativos buscan denotar (indicar, anunciar, significar), los expresivos tienden a connotar, es decir que conllevan, además de su significado propio, otro vinculado a las emociones, sentimientos. Se presentaron con mayor frecuencia en los diarios Perú 21, Ojo y Trome.

- No tuvo destacada relevancia la apelación, otra función del lenguaje categorizada en esta investigación, cuyo fin es provocar en el destinatario una determinada actitud o dirigir la conducta de la audiencia. Consignó el 10.28 % del conjunto revisado. La mayoría de estos casos se presentó en los diarios Perú 21, Ojo y Trome. Destacaron titulares apelativos con función de llamada, como: "Mañana se puede ir a votar sin mascarilla" (Trome, 1-10-22) o "Atrápen a barrista asesino" (Trome, 8-11-22).

- En las categorías según los fines del discurso se consideraron los titulares interpretativos o valorativos. Estos alcanzaron el 18.43 % de la muestra. Se trata de encabezados en los que predomina una valoración o apreciación del hecho noticioso. La mayor frecuencia de titulares valorativos o interpretativos se encontró en El Comercio y La República. También en estos dos medios se de-

tectaron titulares declarativos, los que cubrieron el 9.21 % del corpus, en su mayoría de cita textual.

- El análisis puso de relieve la importancia de la clasificación temática. Del conjunto de la muestra, el 67.37 % correspondió al aspecto político. Dentro de ese gran grupo, casi la totalidad de titulares se refería a la situación coyuntural vivida en el país, que derivó en la vacancia y prisión de quien ejercía la presidencia de la República. El rubro temático, planteado como parte referencial del análisis, se sumó, como categoría emergente, a las categorías establecidas a priori, sustentadas en la teoría y la muestra.

- Respecto a la intención explícita e implícita de los titulares, en la mayoría de los casos fue manifiesta, más que oculta. Muchos titulares llevaban una marcada intencionalidad, en particular los referidos a la situación política del país y al entonces presidente. Esto se evidenció no solo en el uso del lenguaje (lo que dicen o callan las palabras), sino también por la abundancia de informaciones sobre la crisis política.

- Los titulares expresivos y apelativos más recurrieron al vituperio que al elogio, sobre todo, como se ha mencionado, por la frecuencia de los temas políticos y específicamente ligados al criticado presidente de entonces. Fueron escasos los encabezados elogiosos: ¡Bien hecho! tituló Ojo el 21-10-22, sobre la detención de unos delincuentes; “Lloran por bomberos héroes”, Trome 21-11-22, tras tragedia en aeropuerto de Lima. Predominaron los de censura: “Cree que todos son de su misma condición” escribió Perú 21 el 4-11-22, cuando pacientes y visitantes del hospital Edgardo Rebagliati pifiaron al entonces presidente Castillo y él los llamó “ladrones”; “Castillo es un presidente corrupto”, titular declarativo de Trome, 20-11-22, con cita textual de un entrevistado.

Referencias

- Schunk, D. H. (1991). *Learning theories. An educational perspective*. New York: McMillan.
- Universidad Politécnica y Artística del Paraguay. (2021). *Características del estudiante universitario de hoy*. Actualidad. <https://upap.edu.py/caracteristicas-del-estudiante-universitario-de-hoy/#:~:text=Actualmente%20entre%20sus%20principales%20características,búsqueda%20constante%20de%20experiencias%20nuevas>.
- Valle, A., González, R., Cuevas, G., Lino M., Fernández S., & Ana P. (1998). Las estrategias de aprendizaje: características básicas y su relevancia en el contexto escolar. *Revista de Psicodidáctica*, (6), 53-68. <https://www.redalyc.org/articulo.oa?id=17514484006>
- Visbal, D., Mendoza, A. & Díaz, S. (2017). Estrategias de aprendizaje en la educación superior. *Sophia*, 13(2), 70-81. <http://www.redalyc.org/articulo.oa?id=413751844008>
- Weinstein, C., & Mayer, R. (1983). The teaching of learning strategies. *Innovation Abstracts*, 5(32). 2 - 4. <https://eric.ed.gov/?id=ED237180>
- Wong, E., Segovia, J. & López, A. (2019). Análisis psicométrico de las escalas de estrategias de aprendizaje (ACRA) en estudiantes de tres universidades peruanas. *Eduare et Comunicare*, 7(1), 26- 40. <https://doi.org/10.35383/educare.v7i1.223>

(*) EDITH OLIVERA CARHUAZ

Doctora en Educación, maestra en Investigación y Docencia Universitaria. Asesora y Revisora de Tesis. Docente de la Escuela de Posgrado de la Universidad Jaime Bausate y Meza. Correo electrónico: eolivera@bausate.edu.pe